
宣誓亂「加料」隨時失議席
立會秘書處：其他議員有權事後去信主席質疑

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新一屆立法會

會期開鑼在即，鑑於有激進「本土」及「自決

派」分子入議會，外界正關注該批候任議員宣誓

時會否違規自行加入「香港獨立」、「建國」等

字眼。立法會秘書處助理秘書長衛碧瑤指，按照

香港基本法第一百零四條，明確要求議員在宣誓

時，必須效忠特區及擁護香港基本法，及按《宣

誓及聲明條例》規定，議員須依法足本宣讀誓詞

的字眼，不可以自行更改誓詞的內容，如有議員

未完整讀出法定誓言，令立法會秘書長「不能順

利」監誓的話，便會影響該議員參與立法會會議

的資格。此外，其他議員亦有權在事後去信立法

會主席，質疑某名議員的宣誓是否有效。換言

之，激進「本土」或「自決派」欲在宣誓時「加

料」，隨時自食其果。
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立法會秘書處昨日為傳媒舉行工作
坊，介紹立法會運作情況。鑑於

早前已有消息指，激進「本土」及「自
決派」候任議員，或會在宣誓時「玩
嘢」，因此，議員宣誓安排成為工作坊
的討論話題。

長毛有前科 條例要求「讀足」
其實，在 2004 年，社民連梁國雄

（長毛）宣誓期間曾有意加入其他字
眼，但被秘書處拒絕，還引發司法覆
核。衛碧瑤回應時強調，當時法官所作
的判詞中，明確指出立法會議員必須依
法宣誓，已有清晰原則必須完整讀出法
定誓言。衛又說，在《宣誓及聲明條
例》中，亦要求議員「跟足及讀足」誓
言。
至於候任議員能否於宣誓內容前後

加入某些字眼，衛碧瑤強調，可以肯
定一點，就是議員必須「完整讀出法
定誓言」的內容。因為，若議員未能

完成宣誓的話，會影響有關議員參與
會議的資格，以及議員排名。
被問及議員本身受「權力及特權

法」保障，他們在立法會內的言論，
是受到法律的保障，激進「本土」及
「自決派」議員能否於宣誓時提到
「獨立建國」等字眼，或議員日後的
行為如被認為是發假誓，能否追究？

有機制懲違誓 重宣誓有先例
衛碧瑤指，宣誓是公開，市民大眾亦
能夠聽到，加上誓言屬神聖的事情，受
到一定的約束，若違反誓言，香港基本
法第七十九條（七）已有機制處理；若
議員行為不檢或違反誓言的話，只要在
立法會內有三分之二議員支持便可以作
出譴責，而議員們亦可就其他議員的宣
誓內容不妥處，向主席作出投訴，主席
有權審視宣誓過程，以往曾有立法會議
員被主席裁定未完成宣誓過程，需要重
新進行宣誓的例子。

網民鬧爆「青症」公器私用
Jeffrey Wong：用選民D（啲）錢還人情

Eric Chow：佢地（哋）真係好野（嘢），寧願請
班未出黎（嚟）做過野（嘢）嘅friend（朋友）入
去做，都唔請啲有經驗嘅人幫手。不過由朋友變為
從屬關係之後，應該會有人頂唔順。

陳陶陶：咁既（嘅）班底，衰過民主黨。

戴代雄：當玩泥沙……

David Bigguy：一份 well paid（回報很好）四年的
散工……

Tim Tim：市民活不活得過來之前，首先要自己個
黨活過來。

Jim Ng：有咩工做四年夠買樓？議員的確好吸引既
（嘅）。

WèSker Yip：黃台仰同梁天琦被判入獄，青政同本
民前割席。劇本應該係咁樣。

Max Hui：原來識得報恩架（㗎）！？仲以為淨係
識得恩將仇報添（）……哎呀，睇錯左（咗），
原來係「青政」報恩，咁「本民前」就真係要學
下，自己口中所謂鬼頭鬼腦既（嘅）組織啦。

Felix Cheung：搞唔搞到事就唔知，出事就一定
會！

Chris Lo：咦？陳雅明呢？唔係冇佢份呀嘛！
BTW，咁梁天琦咪可以成日攞公帑去遊埠？

資料來源︰facebook 整理︰鄭治祖

何謂政治酬佣及公器私
用？還有兩個星期就正式成
為立法會議員的「青山新
症」（「青年新政」）的游
BB（游蕙禎）及巴治奧（梁

頌恆），或許就得了個「完美示範」。在選舉
期間獲「本土民主前線」大力支持的他們，有
傳將共同聘用一批議員助理，主要來自「本民
前」及「港大幫」。以「熱血公民」前頭目之
妻陳秀慧為首的一眾網民紛紛質疑「青症」二
人組用人唯親，怒轟他們用公帑還人情。

獨琦黃台仰馮敬恩分豬肉
今屆立法會選舉，「青症」有兩名成員當

選，其中梁頌恆更以「本民前」發言人梁天琦
「Plan B」身份進入議會，拉票、過票的「本
民前」「功不可沒」。梁天琦早前在電台節目
已聲稱會做梁頌恆議員助理，昨日更有報道
指，「青症」兩名候任議員將會聘任「本民
前」的黃台仰和梁天琦等人，分別做傳媒聯絡
及勾結外國勢力的工作；另聘任「港大幫」的
港大學生會前會長馮敬恩、港大《學苑》前總
編王俊杰寫發言稿等。

一直狙擊「青症」的陳秀慧發動攻勢，在
facebook發帖稱，「選入去最緊要出糧，就係
唔見得邊個有能力處理議會事務、政策研究、
地區發展（可能醫療會熟啦）。呢個政黨一定
係搞『時代革命』，我信呀。Ps. 話佢地（哋）
會 係 （ 喺 ） 立 法 會 搞 事 ？ 真 係 抬 舉 佢 地
（哋）」。

網民批無工作經驗
不少網民都揶揄「青症」用公帑報「本民

前」在選舉時幫忙之恩，有網民也擔心如此
「公器私用」的議員，議政能力到底有幾強。

「陳陶陶」就說：「咁既（嘅）班底，衰過民
主 黨 」 ； 「Eric Chow」 就 直 指 ： 「 佢 地
（哋）真係好野（嘢），寧願請班未出黎
（嚟）做過野（嘢）嘅 friend（朋友）入去
做，都唔請啲有經驗嘅人幫手。不過由朋友變
為從屬關係之後，應該會有人頂唔順。」

梁天琦在新東補選期間獲「熱普城」支持，
但此次立法會選舉只撐「青政」，對「熱普
城」不聞不問，一眾「熱狗」紛紛秋後算賬。
「Max Hui」揶揄道：「原來識得報恩架
（ 㗎 ） ！ ？ 仲 以 為 淨 係 識 得 恩 將 仇 報 添
（）……哎呀，睇錯左（咗），原來係『青
政』報恩，咁『本民前』就真係要學下，自己
口中所謂鬼頭鬼腦既（嘅）組織啦。」

針對是次當選的年輕議員而成立的 fb專頁
「仇幼聯」，不但把「本民前」「青政」此次
合作形容為「社運產業鍊正式開始運作」，又
嘲笑馮敬恩、王俊杰是「港大打靶仔朋黨」，
指他們選舉時搞「熱普城」，現時終於有「回
報」。此外，「仇幼聯」又翻出馮敬恩早前言
論，稱不會「靠政治吃飯」，直批他如今要領
議員助理人工「反口覆舌」。「Ken Chan」就
引用香港著名哲學家李天命早前批評馮敬恩的
言論指：「馮敬恩，無句真。大話精，說摘
星。人無信，不可信。凡交往，必騙盡。 」

■記者 鄭治祖

「青症」公帑益「本民前」還人情
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■立法會議員須按誓詞內容宣誓。
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都未做立法會議員，
「青山新症」（「青年新
政」）嘅新聞已經多到唔
夠版位出。有網媒前日爆

出，候任議員游BB（游蕙禎）在內部通訊
群組發出一篇粗口橫飛的「公告」，內容
感謝選民支持，並稱自己未來4年會「努力
去×」。游BB已親口承認粗口文出自其本
人，並以「文化有雅俗之分」為自己開脫。
此外，「青症」軍師林浩基擅自把專欄作家
高慧然文章改頭換面，將嬲「青症」的文章
變成嬲「熱狗」主席鄭松泰，激到原作者發
帖聲討，狠批「有什麼樣的政客就有什麼樣
的支持者」。

據《堅料網》報道，游BB早前在競選義
工通訊群組中發出「粗口公告」，內文直
言自己是「好×好×既（嘅）人」，感謝
大家投票予她，並稱自己未來4年會「努力
去×」。當網媒記者追訪游BB是否確有此
事時，游BB則黑面回應。大批網民直批游
蕙禎「難登大雅之堂」和「教壞下一
代」，「Barry Chiu」就說︰「粗鄙當有
型，還不知恥。你憑這樣的態度去服務市
民嗎？」

此外，早前游BB和另一「青症」候任議
員梁頌恆就立法會辦公室分配一事，擾民
要求換房已被嘲笑為「小學雞」，《蘋果
日報》專欄女作家高慧然也撰文批評。豈
料該篇文章竟被「青症」軍師、把「香港
有天然氣」寫入「青症」政綱的林浩基，
擅自取用及改寫，扭曲成罵鄭松泰不肯換
房之文。

林浩基偷文 高慧然嬲爆
高慧然遂在facebook發帖大罵林浩基「下

流到這程度，刮目相看」。她又批評道︰「青政有此鼠
摸狗竊的粉絲，真是可喜可賀。有什麼樣的政客有什麼
樣的支持者，各位選民睇清楚了」，還表示會「尋求法
律意見」、「考慮報警」和「不排除追究」，睇嚟真係
嬲得好緊要。 ■記者 鄭治祖
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■陳秀慧在facebook發帖稱，「選入去最緊要
出糧……話佢地（哋）會係（喺）立法會搞
事？真係抬舉佢地（哋）。」

兩年前的今天，反對派和激進勢力發起了長達79天
的違法「佔中」行動，驅使一批涉事未深的青年，衝擊
政府總部，霸佔馬路，堵塞交通，更策動了多起暴力衝
擊警方的事件。這起香港回歸以來最嚴重、規模最大、
持續時間最長的群體性違法事件，對香港政治、經濟和
社會造成非常嚴重的衝擊和危害，惡劣影響非常深遠。
兩年過去了，「佔中」遺禍深重，違法抗爭陰魂還在徘
徊，一些所謂「傘後組織」今天還要搞什麼「紀念活
動」，甚至揚言要「捲土重來」。這一切都說明，消除
違法「佔中」禍害已經到了刻不容緩的地步。

違法「佔中」事件對香港的禍害，主要體現在以下
幾個方面：首先是企圖挑戰全國人大常委會有關香港
政制發展的相關決定，損害「一國兩制」在香港的落
實。其二是公然煽動違法和暴力衝擊行為，衝擊香港
守法、文明、和諧的核心價值，嚴重破壞了香港的法
治，令激進暴力行為在香港泛濫。之後發生的一系列
暴力衝擊事件，尤其是今年新春伊始的旺角暴亂，就
是違法「佔中」直接導致的惡劣後果。其三是重創了
香港經濟和社會民生，影響香港的國際形象，摧毀香
港經濟發展的動力，令各行各業和廣大市民日常生活
都受到嚴重影響。據不完全統計，「佔中」期間，對
香港經濟造成了數以千億港元的直接損失，間接損失
更是難以估量。香港經濟這兩年來轉型緩慢、增長乏
力，除了外部因素的影響之外，「佔中」帶起香港社
會泛政治化蔓延、立法會拉布不止而導致政府施政處
處受阻、投資者信心不足，也是其中一個重要原因。
第四個禍害，是引發違憲違法的「港獨」思潮泛起，
個別人士甚至借機成立以「港獨」為宗旨的政治團

體，公然鼓吹「港獨」，破壞香港與中央關係，損害
香港與內地和諧融洽的互利關係。第五個禍害，是煽
動學生犯法，荼毒香港未來，為青年一代作出了極壞
的「示範」。

回顧整個事件，從搞事者聲稱的所謂「愛與和
平」，到事實上的「恨與暴力」；從主事者所謂要求
「真普選」到事實上用違法暴力方式來表達極端訴
求；從以香港民意代表自居到事實上的綁架民意、犧
牲民眾利益，整個「佔中」事件除了給香港社會及廣
大市民帶來嚴重的禍害之外，根本沒有什麼正面價值
可言。「佔中」毒害遺留至今，一直都在妨礙着香港
社會的正常發展，必須予以徹底消除。

要做到這一點，香港社會應該繼續強化法治觀念，
反對一切違法行為。法治是香港社會的核心價值，也
是香港社會賴以生存和發展的基石，無論遇到什麼問
題，都必須用依法、理性的方式，在法治的軌道上解
決。任何通過破壞法治來表達訴求的方式，最終都是
對香港社會和廣大市民利益的巨大損害。

在強化法治觀念的同時，必須對違法者予以依法懲
處，以維護法治的尊嚴。特別是對於那些組織策劃暴
力衝擊的頭目、對那些在街頭對警察和維持秩序者大
打出手的激進暴力分子，更要依法嚴懲，絕不能「高
高舉起，輕輕放過」，要以強有力的執法行動，讓那
些違法者付出應有代價，讓企圖違法者知難而退。只
有這樣，香港社會才能繁榮、和諧、穩定，海內外投
資者才能對香港的投資環境和發展前景充滿信心，廣
大市民才能安居樂業、幸福生活。

（相關新聞刊A2、A23版）

「佔中」遺禍嚴重 清毒刻不容緩
被譽為「現代世界七大奇跡」之一的全

球最長跨海大橋——港珠澳大橋，主體橋
樑昨日正式貫通。大橋未來建成通車，大
大拉近香港與珠江西岸的距離，進一步完
善粵港澳三地的綜合運輸體系和公路網
絡，為三地長遠的經濟發展帶來新機遇。
但令人遺憾的是，大橋香港段進度緩慢，
能否趕及明年年底前通車存有變數。港珠
澳大橋的通車將使珠江東西岸城市群形成
一個緊密的生活圈，一旦香港落後於人，
喪失發展時機，競爭優勢更弱化，被邊緣
化的趨勢更明顯。香港必須急起直追，莫
再蹉跎歲月，錯失機遇。

雖然港府目前仍然維持港珠澳大橋香港
段 2017 年通車的目標，不過路政署早前
曾表示，香港段工程面對物料供應不穩
定、勞工短缺及航空限高、環保限制及填
海沉降較預期慢等一系列施工困難，將密
切監察工程進度。近年香港基建項目可謂
拖拉成風，從港珠澳大橋、高鐵香港段，
到港鐵沙中線、港島南線等等，無不一延
誤超支。其他大型工程，例如機場第三跑
道、大嶼山發展、新界東北發展計劃等，
亦多是紙上談兵、龜速推進。

香港本身市場細小，加強與內地特別是
珠三角地區的融合，是根本的經濟發展路
徑。隨着港珠澳大橋即將通車，廣深港高
鐵早晚通車，整個珠三角將成為一個緊密

的三小時經濟圈、生活圈，這個發展大勢
本來是一個難得的發展機遇。如果我們不
抓緊與珠三角融合發展，這難得的機遇將
與我們擦身而過。當香港凡事議而不決、
決而不行，珠三角周邊城市卻急速發展、
迎頭趕上，例如一河之隔的深圳，就被評
為全國最具競爭力城市。連接珠江口東西
兩岸的深中通道正在如火如荼的建設之
中，該通道建成後，深圳和中山的車程由
現在的2小時縮短至20分鐘左右，將對港
珠澳大橋形成競爭之勢。周邊城市形成新
的合作態勢和模式，香港若自外於其中，
所失去的經濟地位將一去不返，最終將從
根本上影響投資者在港發展的意慾。 香
港發展緩慢，落後於人，且問題愈演愈
烈，其中一個重要原因是政治鬥爭不斷。
立法會拉布成風，小部分人不擇手段，阻
礙政府施政，不惜騎劫、犧牲香港的整體
利益。無休止的政治爭拗已經影響到經濟
建設，動搖本港繁榮穩定的基礎。港人要
時刻謹記逆水行舟、不進則退的道理，香
港的固有優勢正在減少，若再蹉跎歲月，
錯失的將是整代人的前途。每一個香港
人，包括新一屆立法會議員，都要深思熟
慮，吸取教訓，應該以大局為重，以市民
利益為依歸，做香港發展的推手、助力
者，而非攔路虎、絆腳石。

（相關新聞刊A3版）

歷史機遇不能失 大型建設莫蹉跎


